

25 de septiembre de 2023 No. 34

México

Alerta minera y presencia de crimen organizado profundiza violencia, denuncian mujeres defensoras en Chiapas

Mujeres defensoras de diversas latitudes se autoconvocaron para compartir y reflexionar sobre los contextos de sus comunidades y territorios, ante la grave crisis de inseguridad y violencia que atraviesa hoy en día el estado de Chiapas

Caso Juan Vazquez Guzmán y pueblo indígena de San Sebastián, Bachajón.

Hace 10 años Juan Vázquez Guzmán fue brutalmente asesinado por defender el territorio de la comunidad indígena de San Sebastián, Bachajón, Chiapas del despojo y de proyectos de desarrollo en las cascadas de agua azul sin el consentimiento de la comunidad.

Amnistía Internacional exige al gobierno de México dejar de criminalizar a defensores de la tierra

Amnistía Internacional hizo un llamado al gobierno de México para que deje de criminalizar a los defensores de la tierra, territorio y medio ambiente al denunciar que dicha criminalización de la protesta es utilizada como parte de una estrategia amplia de desincentivación y desarticulación social.

San Miguel Aquila. Comuneros de San Miguel Aquila eligen mesa directiva tras sentencia de TUA

Ocho meses después de la desaparición del líder comunitario Antonio Díaz Valencia y del abogado defensor de los derechos humanos Ricardo Lagunes Gasca, triunfó la lucha que ambos habían encabezado los últimos años en la comunidad indígena de San Miguel Aquila, relacionada con la reposición y limpieza del proceso de elección de los órganos de representación comunal en ese lugar.

Alto al acoso a activistas en Chiapas, demanda AI

La directora de Amnistía Internacional México, Edith Olivares Ferreto, exigió a la Presidencia de la República que se abstenga de usar a la Guardia Nacional (GN) para seguir protestas y que reconozca públicamente la labor de las personas defensoras de la tierra, el territorio y el medio ambiente en Chiapas.

César y José Luis, defensores de la tierra y del territorio criminalizados por oponerse a la militarización

César Hernández Feliciano y José Luis Gutiérrez Hernández son defensores comunitarios tseltales de la región de Chilón, caracterizada por la defensa de la tierra en contra de megaproyectos y la militarización de su territorio. La criminalización de la protesta de César y José Luis, condenados a 2 años por defender su territorio contra la militarización, se enmarca en la política de militarización en el estado de Chiapas con la construcción de cuarteles de la Guardia Nacional (GN), incluyendo uno en su territorio, San Sebastián Bachajón, municipio de Chilón, Chiapas.

Deforestación, opacidad e ilegalidad caracterizan al proyecto Tren Maya

La mega obra de la actual administración, el “Tren Maya”, se ha caracterizado por presentar innumerables problemas e impactos ambientales y sociales, resultado de su falta de planeación y de apertura para escuchar y tomar en cuenta a las comunidades locales, a los académicos, a los investigadores y a las organizaciones de la sociedad civil.

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación fallo en contra de las Radios comunitarias e indígenas

Las radios comunitarias Radio Tosepan Limaxtum y Radio Cholollan exigieron a los magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación que resuelva a favor de las radios con concesión de uso social indígena y anule el reglamento impuesto por el Instituto Nacional Electoral, con el que las obliga a transmitir spots de partidos políticos, a pesar de que viola sus derechos como pueblos indígenas en materia de autonomía y comunicación.

Latinoamérica

Victoria: los Ministros de la Corte Suprema de Brasil forman mayoría y el Marco Temporal es derrocado

En una sesión histórica que tuvo lugar este jueves (21/09), los ministros Luiz Fux, Cármen Lúcia, Gilmar Mendes y Rosa Weber del Tribunal Supremo Federal (STF) votaron en contra del Marco Temporal y se constituyó, así, una mayoría de votos para derrocar la tesis del Marco Temporal en el poder judicial brasileño. Con un marcador de 9x2, la votación de los ministros concluyó con la anulación de la tesis del Marco Temporal.

Guatemala. Paro plurinacional exige respeto a la voluntad popular y renuncia de la Fiscal general

Desde las 2 de la madrugada a lo largo de todo el territorio guatemalteco se declaró paro plurinacional convocado por El Comité para el Desarrollo Campesino (Codeca). Se tomaron rutas y caminos para exigir el respeto a los resultados de las elecciones generales que dieron como resultado en segunda vuelta la victoria para el Movimiento Semilla, con Bernardo Arevalo como presidente electo.

Ecuador: Indígenas firmes en rechazo al decreto 754

Con un plantón ante la Corte Constitucional, indígenas de Ecuador ratificaron su rechazo al decreto ejecutivo 754 que vulnera la consulta previa y da paso a la arbitraria ejecución de proyectos extractivos.

Sebastiana y Rufino, autoridades espirituales Guaraní Kaiowá, asesinadas por defender su territorio en Brasil

Este 18 de setiembre, la ñandesy (rezadora) Sebastiana Gauto y el ñanderu (rezador) Rufino Velazquez fueron quemados vivos en el interior de su casa en el tekojá Guassuty, en el municipio de Aral Moreira, estado de Mato Grosso do Sul. Guassuty es una Tierra Indígena (TI) del pueblo Guaraní Kaiowá reconocida por el Estado desde 1992.

Asesinan a líder indígena y anuncian minga a Bogotá

El líder indígena del pueblo Nasa, José Arley Cruz Chocue (30 años), fue asesinado la noche del domingo 17 de setiembre por hombres armados, en el departamento del Cauca, Colombia.

Publicaciones

1. [Artículo 19. Informe semestral 2023: violencia contra la prensa entre ataques, estigmatización y ausencia del Estado](#)
2. [CIEDH, Monitor de Minerales de Transición: Análisis 2022](#)
3. [Global Witness. Informe 2023. Siempre en pie. Personas defensoras de la tierra y el medioambiente al frente de la crisis climática](#)
4. [UAM. Revista Argumentos 101. Dossier. La nueva política energética del Estado mexicano](#)

5. [La Jornada del Campo. Sembrando vidas](#)

Consulta la recopilación de documentos, informes, publicaciones, ensayos y artículos que se han compartido en los números anteriores del monitoreo de noticias sobre Derechos colectivos de los Pueblos Indígenas.

REPOSITORIO DE
PUBLICACIONES

Eventos y convocatorias

[CONVOCATORIA ALTO A LA GUERRA CONTRA LOS PUEBLOS DE MÉXICO Y DEL MUNDO, HACIA LOS PUEBLOS ZAPATISTAS Y HACIA LOS PUEBLOS ORIGINARIOS DE MÉXICO](#)

[FIMI, Diplomado en Investigación Intercultural 2023](#)

[WALC. 26° edición - 13 al 17 de noviembre de 2023. Fundación EsLaRed: 31° aniversario de actividades \(1992-2023\)](#)

[Colmena/REDES/DW Akademie. Convocatoria abierta, Producción de contenidos en comunidad](#)

Continúa la conversación en
nuestras redes sociales



**FONDO
DEFENSORES**